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張建宗：續創有利環境增交流

50億教育開支 冀成「快撥」示範
林鄭盼獲跨黨派共識 讓市民對政制重拾信心

袁國強：大灣區司法合作機遇多

香港文匯報訊（記者 朱朗文）候任特首林鄭月娥昨日與500多名新

界各界人士聚會。她在會上提到希望盡快重建理性、正常的行政立法

關係，並會以「教育新資源」為試點，下月與教育界不同持份者會

面，期望獲得跨黨派共識，令撥款在立法會以「破紀錄咁快」的時間

通過，讓市民重拾對政治體制的信心。她又希望新界發展可以做到多

贏，會在補償方面用上新思維。

鄉局訪浙新思維 倡港借鏡「夢想小鎮」

林鄭昨日與新界各界會面
時，與會者亦關注多項民生議
題，有人問到林鄭月娥在培育
下一代方面的工作，包括母乳
餵哺、防止學童自殺及愛國教
育，也有人問及老齡化帶來的
醫療問題，包括醫療融資、公
私營醫療合作等。

不硬銷 重潛移默化
林鄭重申要讓小朋友健康、愉快

成長，承認現時的學童壓力太大，
環境未必可令他們愉快成長，而接
連發生的學童自殺的確令人不快。
她又提倡預防性醫療及健康教育，
關注母乳餵哺設施是否足夠，希望
在這方面投放資源。對於如何加深
對國家的認識，她希望香港的下一
代擁有國家情懷、香港情懷、有自
信，「最好還有點世界觀」，但認
為在這方面不能一朝一夕去做，否
則就變得很硬銷，應該潛移默化，
如加強兩地青年的交流。
她直言未來不會再花時間研究醫

療融資，因這問題已研究了20多
年，而香港醫療系統已非常高效，
認為未來醫療系統需要跨界別合作
及跨專業合作，如將長者留在社會
照顧，並加強中醫、護士及物理治
療師等功能。

■記者 朱朗文
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■林鄭月娥昨日與新界各界人士會面。 劉國權 攝

律政司司長袁國強昨日出席一
個專題研討會時表示，在推進香
港與內地司法互助工作的同時，
亦須兼顧「一國兩制」和國際發
展，由於兩地的法律制度不同，
無論在民、商事或刑事協作方
面，都存在不同的挑戰，需繼續
進行商討。至於發展大灣區所需
的法律框架方面，袁國強認為，
大灣區尚在規劃中，日後的法律
框架還需仔細研究，但相信司法
合作將迎來很多機遇。
專題研討會昨日在西安舉行，由最高人民法

院和香港特區政府律政司合辦，以「內地與香
港特區民商事司法協助二十周年回顧與展望」
為題，集合兩地司法、法律和仲裁界的專家回
顧內地和香港特區的民商事司法協助發展，並
就未來的推進工作進行交流。
袁國強在研討會開幕禮致辭時表示，回歸以

來兩地的司法協助工作，大致可分兩個階段。
第一階段為兩地在民商事方面達成三項安排，
分別是相互委託送達司法文書、相互執行仲裁
裁決、相互執行當事人協議的民商事判決。他
認為，三項安排運作良好，發揮重大的作用，
尤其是相互執行仲裁裁決的安排，不但有助兩
地仲裁界和法律界交流，更有助香港鞏固亞太
區國際法律及爭議解決中心的地位。
袁國強續說，在最高人民法院大力支持下，

兩地的民商事司法協助進入了新的階段。去年3

月，最高法與特區律政司簽訂會議紀要，雙方
同意積極推進三方面的工作，包括民商事案件
相互委託取證安排、相互執行婚姻家事判決安
排，及相互執行非當事人協議管轄的民商事案
件判決框架安排。

司法互助要顧及法制差異
袁國強形容，隨着內地與特區的發展，民商

事司法協助的工作變得越來越重要，而粵港澳
大灣區的司法合作，將會迎來很多機遇，律政
司會和內地相關單位進一步探討。
他認為，民、商事司法互助，不僅要顧及
「一國兩制」下香港和內地法律制度的差異，
也要顧及國際視野。他指出，國家發展「一帶
一路」也涉及國際層面，故須同時兼顧香港和
內地的法律制度，及全球發展。

■記者 鄭治祖
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■袁國強（左）在西安與最高人民法院常務副院長沈德詠會
面。

新界各界昨日合辦「林太與您同行 新
界各界聚會」活動，邀請林鄭月娥

與500多人閉門會面近兩小時。出席者包
括新界鄉議局副主席張學明、新社聯理事
長陳勇，民建聯立法會議員梁志祥、何俊
賢、周浩鼎、劉國勳，多名區議會主席、
區議員、鄉事派人士及團體代表亦有到
場。
陳勇在會後表示，新界多個團體本想在
特首選舉期間與林鄭見面，但因林鄭行程
繁忙加上團體數目眾多未能成事，最後在
昨日以集體形式安排與她聚會。他透露，
張學明先在會上發言恭賀林鄭當選，之後
林鄭發言感謝新界各界支持，呼籲大家繼
續支持她及新一屆特區政府施政。

當選後每天都感「任重道遠」
據透露，林鄭在開場白中提到，昨日的
場面令她想起2月3日的參選分享大會，
令人感動，又指做特首要肩負比自己過去
36年公務生涯更大的責任，因特首在香港
基本法下的地位獨一無二，要同時向香港

特區及中央負責，是落實「一國兩制」、
「港人治港」、高度自治的最終負責人，
所以她自當選後每天都想起「任重道遠」
這四個字。
林鄭又笑言自己在參選初期「好天

真」，以為選舉只是比拚政綱、往績、
品格等，但之後發覺「唔係咁簡單」，
有很多預計不到的複雜情況，包括排山
倒海的抹黑，不過自己和競選團隊一如
既往按照計劃工作，包括舉行超過110場
的「心談會」。她強調，經過選舉後，
現在自己服務香港的決心比宣佈參選那
一刻更大。

冀重建理性正常行政立法關係
會上，有立法會議員關注拉布及行政立

法關係，林鄭指拉布非一朝一夕的事，會
盡力解決有關問題，自己已分批約見不同
黨派甚至獨立的立法會議員見面，以重建
理性、正常的行政立法關係。她又說，要
選擇一個議題作示範作用，達至廣泛共
識，令立法會在審議議題期間不會拉布，

甚至以「破紀錄咁快」的時間通過，重拾
市民對政治體制的信心。她指出，已選擇
以教育為試點，在下月初見畢立法會議員
後，就會與教育界不同持份者會面，共商
如何使用新增的每年50億元的教育開
支，如果獲跨黨派共識，將會為其他範疇
發揮示範作用。
陳勇被問到會上有否提到如何修補立法

會不同黨派間的撕裂，他指雙方有討論如
何令立法會運作得更好，並引述林鄭指未
來各黨派要做好聯繫溝通。他認為，林鄭

可凝聚不同方面，並以新界為例，指上屆
特首選舉持不同意見的人，昨日都到場支
持林鄭，認為她在團結建制派方面做得不
錯，「至於如何凝聚『泛民』，等『泛
民』先凝聚自己吧，他們（在選舉期間）
都分成三堆。」
林鄭在會上亦有提及土地供應。陳勇引

述她指填海是創造土地的重要方法，「所
以她望着（反對填海的）漁農界說『都係
要填海了』，看看政策上如何可以配合他
們。」

香港文匯報訊（記者 朱朗文）新界鄉議局日前
訪問浙江，獲浙江省委副書記袁家軍等官員會面，
並前往多處考察，包括二十國集團（G20）峰會會
場、阿里巴巴總部、鼓勵創業的「夢想小鎮」及「新
農村」概念發源地安吉縣。鄉議局主席劉業強總結
行程時表示，新界鄉村可以借鏡安吉縣及「夢想小
鎮」，一部分可以像安吉縣以發展農業為主，一部
分有充足配套的屋村可以像「夢想小鎮」般協助創
科發展，希望特區政府可以在政策上提供協助，不
要「綁死」在舊思維上。
訪問團由劉業強擔任團長，副主席張學明擔任

副團長，中聯辦新界工作部部長劉林任榮譽團
長，副部長兼巡視員張肖鷹任名譽團長。成員包
括多名該局議員、顧問及鄉紳，如港區全國人大
代表顏寶鈴、全國政協委員孫少文、前區域市政
局副主席彭學端、身兼浙江省政協委員的余漢坤
及馬慶豐、上水鄉事委員會主席侯志強、沙頭角
鄉事委員會主席李冠洪等。

劉業強：愛國港鄉立場不含糊
一行約40人上周三抵達浙江省省會杭州後，隨

即到浙江省人民大會堂與袁家軍等官員會面。袁
家軍代表浙江省委、省政府及省委書記夏寶龍，
向訪問團表示熱烈歡迎，並讚揚鄉議局在香港及
「一國兩制」發展中發揮重要作用。劉業強強調

鄉議局堅持愛國、愛港、愛鄉，每當香港出現重
大事件時，該局都以行動支持中央及特區政府，
立場絕不含糊。
翌日，訪問團參觀G20峰會會場杭州國際會議

中心，並前往「水鄉」烏鎮參觀世界互聯網大會
會址及考察西柵。有團員認為西柵可以發展成名
勝，政府的工作十分重要，因涉及收地及賠償，
並負責管理該區設施，受影響的居民很多都被政
府聘為民宿的「主人」及職員，特區政府發展新

界特色旅遊業時可參考當地。
訪問團上周五上午進行創科方面的考察，前往

阿里巴巴總部及「夢想小鎮」，下午就到安吉縣
了解國家的「新農村」發展。國家主席習近平在
2005年擔任浙江省委書記時，前往安吉縣考察，
提出「綠水青山就是金山銀山」的「兩山」思
想，之後安吉縣在10多年間發展成國家「新農
村」的模範。訪問團在最後一日到杭州西湖參
觀，之後結束行程返港。

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）行政
長官梁振英日前率團前赴粵港澳大灣
區珠三角城市群考察3天。一同前赴考
察的政務司司長張建宗昨日發表以
「人文交流 潤物無聲」為題的網誌，
指是次旅程充實、有啟發性，令他獲
益良多，感受很深。他指出，香港與
內地關係密切，回歸以來，內地不再
只是香港人經商、旅遊或升學的地
方，在內地工作、讀書、深造、實
習、交流、創業及安居，已成為香港
人生活的一部分，特區政府會繼續創
造有利的環境，投入資源，推出各種
各樣的措施，推動人文交流，回應社

會發展的需求。

國家續推惠港利民措施
張建宗指出，回歸以來，內地和香
港關係愈見密切，「內地是香港最
大、最重要的經貿合作夥伴，香港亦
成為內地企業『走出去』發展海外市
場和把外資『引進來』中國市場的示
範窗口。」
他續說，自2003年簽訂CEPA、個

人遊、粵港聯席會議、「十三五」規
劃、「一帶一路」倡議、滬港通、深
港通，以至粵港澳大灣區城市群規
劃，國家不斷推出惠港利民措施，大
大推動香港的經濟和社會發展。
他指出，近20年來，兩地貿易增長
迅速，香港與內地的貨物貿易額自
1997 至 2016 年由 11,161 億元增加至
38,603億元，增長約2.5倍；服務貿易
額由1997年的2,313億元增加至2015
年的5,324億元，增長約1.3倍。
他續說，除了政治經濟以外，內地
與香港在社會和民生事務上亦息息相
關，現時在廣東省長期居住、工作及
升學等的香港人已超過52萬人，兩地
的交流已從經貿及金融擴展至教育、
文化、藝術、社會福利等範疇。
教育方面，現時在內地大學和研究

院修讀課程的香港學生約15,500人，

在2012/13學年更開展內地部分高等院
校免試招收香港學生計劃，為香港學
生開拓升學和未來發展的機會。張建
宗指出，2016/17學年循該計劃獲內地
高校錄取人數接近 1,400 人。而自
2015/16學年推出的「促進香港與內地
姊妹學校交流試辦計劃」，至今年2
月，已有約550所姊妹學校。

逾300場節目 助港人識國情
青年發展方面，2015年的施政報告
建議學生在中小學階段最少各獲一次
資助到內地交流機會。
在過去3個學年，參與內地交流計劃
的學生超過17萬人次。文化藝術方
面，自2012年7月至2017年3月，特
區政府在港舉辦了逾300場文化節目，
包括戲曲、舞蹈及音樂等，及逾10項
大型展覽，內容涵蓋歷史、文化、藝
術及科學，以加強與內地文化藝術機
構的交流與合作，促進香港觀眾對中
國文化的認識。
安老方面，政府於2013年10月推出
廣東計劃，向選擇移居廣東的合資格
香港長者每月發放高齡津貼。截至去
年12月底，廣東計劃約有1.5萬名受惠
人。政府將於明年推出福建計劃，每
月向選擇移居福建的合資格香港長者
同樣發放高齡津貼。

■訪問團
在安吉縣
余 村 合
影。
朱朗文 攝

■訪問團在G20峰會場館合影。 朱朗文 攝

■張建宗

■訪問團成員在阿里巴巴總部合影。 朱朗文 攝


